

Boletín Semillero de Investigación en Familia

Facultad de Ciencias de la Salud | ISSN (en línea): 2744-9592 | Vol. 6 Núm. 2: julio - diciembre 2024

Revista Semillero de Investigación en Familia en la Orinoquía: un puente entre la academia, la comunidad y las políticas públicas

Seedling Journal for Family Research in the Orinoquía: a bridge between academia, the community and public policies

Revista Pesquisa da Família Semillero na Orinoquía: uma ponte entre a academia, a comunidade e as políticas públicas



Emilce Salamanca-Ramos

Enfermera, Doctora en Ciencias Sociales, Niñez y Juventud. Escuela de Salud Pública, Facultad de Ciencias de la Salud, Universidad de los Llanos, Grupo de Investigación Gesi, Semillero de Investigaciones en Familia, Villavicencio, Colombia. Correo electrónico: esalamanca@unillanos.edu.co, Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-3549-7067>

1

Editorial.

Aprobación: 21/11/2024

Recepción: 04/11/2024

Publicación: 02/12/2024

Como citar este artículo / How to cite this article: Emilce Salamanca-Ramos. Revista Semillero de Investigación en Familia en la Orinoquía: un puente entre la academia, la comunidad y las políticas públicas. Boletín Semillero de Investigación en Familia. 2024;6(2), e-1245. DOI: <https://doi.org/10.22579/27448592.1245>

La Revista Boletín Semilleros de investigación en Familia es una revista de acceso abierto revisada por pares. © 2020. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la Licencia Internacional Creative Commons Attribution 4.0 (CC-BY 4.0), que permite el uso, distribución y reproducción sin restricciones en cualquier medio, siempre que se acredite el autor y la fuente originales.

Consulte <http://creativecommons.org/licenses/by/4.0/>.
OPEN ACCESS



Resumen

La Revista Semillero de Investigación en Familia en la Orinoquía se consolida como un espacio fundamental para la divulgación del conocimiento académico sobre las familias en la región, promoviendo un enfoque integral basado en los determinantes sociales de la salud. Desde su creación, ha abordado diversas problemáticas relacionadas con la familia, la salud familiar, la educación, las políticas públicas y el desarrollo sostenible, destacando su impacto en la formulación de estrategias comunitarias y políticas territoriales. Su labor trasciende la academia al conectar a investigadores, comunidades y tomadores de decisiones, contribuyendo a la construcción de una Orinoquía más equitativa y sostenible.

Palabras clave: familia; salud familiar; determinantes sociales de la salud; revista electrónica. Fuente: DeCS, 2025.

Abstract:

The Research Seedbed Journal on Family in the Orinoquía has established itself as a fundamental platform for disseminating academic knowledge about families in the region, promoting a comprehensive approach based on the social determinants of health. Since its inception, it has addressed various issues related to family, family health, education, public policy, and sustainable development, highlighting its impact on the formulation of community strategies and territorial policies. Its work goes beyond academia by connecting researchers, communities, and decision-makers, contributing to the

construction of a more equitable and sustainable Orinoquía.

Keywords: Family; Family Health; Social Determinants of Health; Electronic Journals

Resumo:

A Revista Semementeira de Pesquisas sobre Família na Orinoquia se consolidou como um espaço fundamental para a divulgação do conhecimento acadêmico sobre as famílias na região, promovendo uma abordagem integral baseada nos determinantes sociais da saúde. Desde sua criação, tem abordado diversas questões relacionadas à família, saúde familiar, educação, políticas públicas e desenvolvimento sustentável, destacando seu impacto na formulação de estratégias comunitárias e políticas territoriais. Seu trabalho vai além da academia ao conectar pesquisadores, comunidades e tomadores de decisão, contribuindo para a construção de uma Orinoquia mais equitativa e sustentável..

Palavras-chave: Família; Saúde da Família; Determinantes Sociais da Saúde; Revistas Eletrônicas

La diversidad cultural y las transformaciones sociales de la Orinoquía moldean la vida cotidiana, por esto, surge la necesidad de comprender a las familias desde una perspectiva integral y territorial. En respuesta a este desafío, el Boletín de Semillero de Investigaciones en Familia se consolida como un espacio clave para la difusión del conocimiento académico y la construcción de soluciones contextualizadas. Esta publicación semestral, adscrita a la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de los Llanos, brinda un foro para la divulgación de trabajos académicos, prácticos y de investigación sobre la familia en diversos entornos comunitarios y sociales.

La revista nace del interés de un grupo de estudiantes y docentes por compartir sus reflexiones y hallazgos derivados del diplomado “¿Cómo estamos trabajando con la familia? Prácticas innovadoras focalizadas en los recursos para la atención en salud”. Este diplomado, concebido como opción de grado para la titulación en enfermería, impulsó la consolidación de una línea de trabajo e investigación sobre la familia en el ámbito social y de la salud. La iniciativa cuenta con el respaldo del grupo de investigación Gesi, el Semillero de Investigación en Familia, la Especialización y Maestrías en Salud Familiar y Comunitaria, y la Red de Programas Universitarios en Familia.

Desde su creación en 2019 y su primera publicación en 2020, la revista ha abordado diversos temas sobre la familia. Su volumen inaugural exploró la salud familiar, estrategias de cuidado y estudios de caso en el contexto colombiano. La

formación de profesionales de la salud es clave para fortalecer el trabajo con las familias, promoviendo su bienestar desde un enfoque inter y transdisciplinario. En este marco, los diálogos generativos emergen como una estrategia para potenciar el rol de la familia en contextos como el postconflicto, permitiendo intervenciones innovadoras y ajustadas a las realidades actuales del país. En las siguientes publicaciones se abordaron temas centrados en la dinámica familiar, salud comunitaria y experiencias de intervención en entornos rurales y urbanos. *Boletín Semillero de Investigación en Familia, Vol. 1 y 2*.

Para el 2021, se destacan investigaciones sobre el impacto de la pandemia en las familias, adaptaciones en el cuidado y la educación en salud durante el confinamiento. Estudios sobre el manejo de enfermedades crónicas en el ámbito familiar, estrategias de autocuidado y el rol de los cuidadores. *Boletín Semillero de Investigación en Familia, Vol. 3 (1-2)*. Para el 2022, los temas tratados abarcan la salud mental en la familia y programas de intervención comunitaria y análisis de políticas públicas en salud. Además, se enfoca en la educación para la salud, experiencias de formación en entornos clínicos y el uso de tecnologías en la promoción de la salud. *Boletín Semillero de Investigación en Familia, Vol. 4 (1-2)*.

Para el 2023, se presentan investigaciones sobre el estrés académico en estudiantes de enfermería, atención a pacientes con diabetes mellitus y el rol de la salud pública en el contexto de las familias y las comunidades. Se abordan

el cuidado de enfermería basado en la evidencia, representaciones sociales de la violencia familiar y estrategias no farmacológicas para el manejo del dolor. *Boletín Semillero de Investigación en Familia, Vol. 5 (1-2)*. En el 2024, la publicación incluye estudios sobre la formación en epidemiología, experiencias de cuidadores informales y la relación con egresados de ciencias de la salud; además de dinámicas familiares en el manejo de enfermedades y el uso del podcast como herramienta educativa. *Boletín Semillero de Investigación en Familia, Vol. 6 (1)*.

Su impacto se extiende más allá de la investigación, alcanzando el fortalecimiento de las políticas públicas, la atención familiar y comunitaria, y la sostenibilidad del desarrollo territorial:

Visibilización del conocimiento local y fortalecimiento académico. Uno de los principales aportes de la revista radica en su capacidad para documentar y difundir investigaciones sobre las dinámicas familiares en la Orinoquía, abordándolas desde un enfoque de determinantes sociales de la salud. Factores como la educación, el acceso a servicios de salud, la seguridad alimentaria y el medio ambiente juegan un papel crucial en el bienestar de las familias (1,2,3). En este sentido, esta publicación permite no solo la divulgación de hallazgos relevantes, sino también el fortalecimiento de redes académicas y científicas que contribuyen a la investigación social aplicada en las familias, la salud familiar, comunitaria y el bienestar social del territorio.

Contribución a las políticas públicas territoriales. Los hallazgos presentados en la revista tienen el potencial de incidir en la formulación y evaluación de políticas públicas a nivel territorial. La Orinoquía enfrenta retos específicos como la migración, el acceso desigual a recursos y la tensión entre el desarrollo económico y la sostenibilidad ambiental (4). Al proporcionar evidencia científica sobre las necesidades y realidades de las familias en la región (5), la revista podría servir como una herramienta clave para la toma de decisiones informadas por parte de gobiernos locales y actores del sector social.

Desafíos del desarrollo sostenible y su impacto en las familias. El desarrollo sostenible es un reto ineludible para la Orinoquía, ya que la expansión agroindustrial, la explotación de recursos naturales y el cambio climático impactan directamente la calidad de vida de las familias. La revista puede contribuir al debate académico y político sobre la necesidad de acoger modelos de desarrollo que equilibren el crecimiento económico con la protección del medio ambiente (6) y el bienestar social (7). La investigación en familia, vista desde los determinantes sociales, permite comprender cómo estas transformaciones afectan la estabilidad, la cohesión y la salud de los hogares en la región.

Un espacio para la comunidad y la participación. Más allá de la academia, la publicación busca generar un impacto directo en la comunidad, facilitando la apropiación del conocimiento por parte de familias, líderes sociales y organizaciones locales. La investigación no debe

quedarse en los marcos teóricos, sino traducirse en estrategias y acciones concretas que promuevan el bienestar y la equidad (8,9). En este sentido, la Revista Semillero de Investigación en Familia, en la Orinoquía, se consolida como un puente entre el conocimiento académico y las experiencias comunitarias, contribuyendo a la construcción de una región más justa y sostenible.

Finalmente, la creación y consolidación de esta revista representa una oportunidad para fortalecer el diálogo entre la academia, las comunidades y los tomadores de decisiones en la Orinoquía y de orden nacional. Su impacto trasciende la esfera académica, influyendo en las políticas públicas territoriales y en la promoción de un desarrollo sostenible centrado en las familias. A través de este esfuerzo colectivo, se espera que se convierta en un referente para la investigación social aplicada y en una herramienta de transformación para la región.

Referencias

1. Vargas, M., & Hernández, E. (2020). Los determinantes sociales de la desnutrición infantil en Colombia vistos desde la medicina familiar. *Medwave*, 20(2), e7839.
2. Carrillo, C. J. B., Aragón, E. E. P., & Navas, A. R. V. Determinantes socioculturales en la desnutrición infantil de la comunidad Wayuu: un análisis territorial del Conocimiento, Cap 1, 24. DOI: <https://doi.org/10.59899/Ges-cono-71-C1>
3. Moreira, K. G. Z., Toalombo, J. E. V., Gadvay, M. T. C., & Alfonso, A. F. (2024). Determinantes de la salud en la desnutrición infantil: impacto e implicaciones. *Ibero-American Journal of Education & Society Research*, 4(S), 85-94.
4. Lara Díaz, L. M., Pérez Padrón, M. C., & Martínez Casanova, L. M. (2021). La investigación educativa y su posible contribución al desarrollo sostenible de la universidad, desde la teoría. *Revista Universidad y Sociedad*, 13(6), 205-219.
5. Reimers, F. M. (2020). Educación global para mejorar el mundo: cómo impulsar la ciudadanía global desde la escuela. Vol. 42. Ediciones SM.
6. Pernía, J. C., Sanabria, L. G. P., Mosqueda, M. D. L. L. T., & Chópita, M. E. S. (2022). Objetivos de Desarrollo Sostenible y Responsabilidad Social Universitaria: Alternativas para cambio climático y desplazados ambientales. *Revista de Ciencias Sociales*, 28(1), 367-385.
7. Olivares, E. M. (2022). Croquis paradigmático de la Teoría de la Modernización. Una perspectiva desde la economía del desarrollo. *Ad-gnosis*, 11(11), 1-27.
8. Rodríguez Uribe, C. L., Acosta Vázquez, A. M., & Torres Arcadia, C. (2020). Liderazgo directivo para la justicia social en contextos vulnerables. Estudio de caso de directores escolares mexicanos. *Perspectiva Educativa*, 59(2), 4-26.
9. Chuquipa, E. N. L. (2023). La participación ciudadana en la educación pública. Horizontes. *Revista de Investigación en Ciencias de la Educación*, 7(29), 1515-1533.